



Die Vorsitzende des  
Ausschusses für Frauenangelegenheiten  
der Stadtverordnetenversammlung  
Amt der Stadtverordnetenversammlung  
E-mail: [stadtverordnetenversammlung@wiesbaden.de](mailto:stadtverordnetenversammlung@wiesbaden.de)  
Rathaus-Schloßplatz 6-65183 Wiesbaden  
Telefon (0611) 31-3314  
Telefax (0611) 31-3902  
Sachbearbeiter: Angelika Paa  
E-mail: [angelika.paa@wiesbaden.de](mailto:angelika.paa@wiesbaden.de)

Wiesbaden, 31.10.2007

1. Den Mitgliedern des  
Ausschusses für Frauenangelegenheiten
2. Den Fraktionen
3. Dem Magistrat
4. Nachrichtlich  
Frau Stadtverordnetenvorsteherin

## Einladung

zur öffentlichen Sitzung  
des Ausschusses für Frauenangelegenheiten  
am Dienstag, 06. November 2007, um 17:30 Uhr,  
WIF Wiesbadener internationales  
Frauen- und Mädchen - Begegnungs- und Beratungszentrum e.V. -  
Sitzungsraum 1.Stock, Langgasse 37 65183 Wiesbaden

- Vor Eintritt in die Tagesordnung findet eine Bürgerfragestunde statt -

## Tagesordnung

1. Genehmigung der Niederschrift vom 11.09.2007
  
2. **06-S-00-0022**  
Wahl der Schriftführerin/des Schriftführers

**3. 07-A-14-0006**

Vorstellung durch das WIF

**4. 07-A-14-0005**

Bericht der AG Frauen- und Mädcheneinrichtungen

**5. 07-F-25-0111**

Mädchen- und Frauenfußball in Wiesbaden  
Gemeinsamer Antrag der Fraktionen von CDU, Bündnis90/DIE GRÜNEN und FDP vom  
22.10.2007

Die deutschen Frauen sind zum zweiten Mal Gewinnerinnen der Fußballweltmeisterschaft, 2011 wird die Weltmeisterschaft in Deutschland ausgetragen und Wiesbaden hat ein neues Fußballstadion. Grund genug, sich für das Thema Mädchen- und Frauenfußball in Wiesbaden zu interessieren.

Im Frauenmuseum ist bereits seit März eine Ausstellung über Frauenfußball zu sehen. Das Medienzentrum Wiesbaden hat ein medienpädagogisches Videoprojekt mit Mädchen aus Wiesbadener Fußballvereinen durchgeführt.

Der Ausschuss möge beschließen:

Der Magistrat wird gebeten,

über den Mädchen- und Frauenfußball in Wiesbaden zu berichten. Beispielsweise soll dargelegt werden, in wie vielen Vereinen Mädchen- und Frauenfußball angeboten wird und wie das sportliche Niveau ist. Wie viele Mädchen und Frauen spielen aktiv in den Vereinen?

darzulegen, wie der Mädchen- und Frauenfußball in Wiesbaden derzeit gefördert wird und Überlegungen anzustellen, ob und wie der Mädchen- und Frauenfußball in Wiesbaden in Zukunft noch besser unterstützt werden könnte.

**6. 07-F-25-0112**

Wickeln für alle  
Gemeinsamer Antrag der Fraktionen von CDU, Bündnis90/DIE GRÜNEN und FDP vom  
31.10.2007

Der Ausschuss möge beschließen:

Der Magistrat wird gebeten zu prüfen, wie in den öffentlichen Gebäuden der Stadt, in denen regelmäßig Publikumsverkehr stattfindet, für Mütter und Väter gleichermaßen frei zugängliche Möglichkeiten geschaffen werden können, ihre Kinder zu wickeln. Außerdem soll geprüft werden, wo Müttern eine Möglichkeit gegeben werden kann, ungestört zu stillen.

Wo solche Möglichkeiten bereits bestehen oder eingerichtet werden können, soll gut wahrnehmbar, auch durch offensive Werbemaßnahmen, auf dieselben hingewiesen werden. Die entsprechenden Räumlichkeiten sollten außerdem sauber gehalten werden.

Bei der Neuplanung von öffentlichen Gebäuden sollen Still- und Wickelräume von vornherein eingeplant werden.

Begründung:

Im Zuge der Entwicklung Wiesbadens als familienfreundliche Stadt sollen Eltern ermutigt werden, mit ihren Kindern am öffentlichen Leben teilzunehmen. Gerade Behördenbesuche, die etwas Zeit in Anspruch nehmen oder die Nutzung öffentlicher Einrichtungen sind schwierig zu organisieren, wenn Kinder gewickelt und/oder gestillt werden müssen.

Egal, ob Eltern im z.B. Einwohner- und Integrationsamt zu tun haben oder die Stadtbücherei besuchen: längere Aufenthalte können mit kleinen Kindern nur bei Lösung dieses wichtigen Problems stattfinden.

Junge Familien müssen über das Angebot von Still- und Wickelräumen informiert werden, damit sie ihre Behördengänge und Besuche städtischer Einrichtungen entsprechend planen und umsetzen können.

Bislang wurde lediglich im Rathaus ein Still- und Wickelraum eingerichtet, dessen Existenz aber nur wenigen Eltern bekannt ist. Dieser wird von Eltern außerdem nicht immer in einem einladenden Zustand vorgefunden. In anderen Einrichtungen und Ämtern sind solche Möglichkeiten kaum auffindbar oder überhaupt nicht vorhanden.

Neue Bauvorhaben, wie z.B. das Justizzentrum Mainzer Straße oder das projektierte Stadtmuseum bieten die Chance, schon in der Planung diese Räumlichkeiten vorzusehen und im Sinne der Wiesbadener Familien umzusetzen. Dabei ist darauf zu achten, dass auch Väter zu Wickelräumen Zugang haben, diese also nicht auf Damentoiletten einzurichten.

## 7. Verschiedenes

***Hinweis:***

***Für die Ausschussmitglieder findet um 17:00 Uhr ein Rundgang durch die Einrichtung statt.***

Falls ein Ausschussmitglied an der Teilnahme verhindert sein sollte, wird um Weitergabe der Einladung gemäß § 62 HGO gebeten.

Im Anschluss an die öffentliche Sitzung tagt der Ausschuss nicht öffentlich, falls Tagesordnungspunkte zur Beratung und Beschlussfassung in nicht öffentlicher Sitzung vorgesehen werden.

Röck-Knüttel  
Vorsitzende